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教育評議會執委會 

《就香港人口流動與變動教育政策的應對建議》 
   香港基礎教育向來水平甚高，在國際的評核機制名列前茅，不少畢業生考進

世界頂尖大學。可是，近年由於移民、出生率下降和疫情封關，令中、小學就讀

學生大減，而教育局提議「縮班、調遷、合併和殺校」，這些方案只是處理眼前

的問題，並不是長遠的策略，既未能支持香港優質的基礎教育延續，也未見可減

少教育界的大震動，就當前香港教育面對的重大挑戰，延續並說好香港教育的故

事，教育評議會提出以下的建議： 
 
1.鼓勵內地及海外學生來港就讀 
香港教育優良，向來深受內地及不同國家的家長歡迎，在此時勢，香港政府應

檢視入境政策，容許內地及海外學生以特殊簽證來港就讀，亦容許其父母以短

期簽證來港照顧。本會自去年始，曾多次提出政府應抱有新思維，鼓勵及容許

內地及海外學生來港升學，這樣不但增加本地學童數目，亦可令本地學童接觸

不同文化，擴闊學生視野，更可刺激經濟，便利民生。由於本地學校的營運由

公帑支付，內地及海外學生應繳付學生成本的全費。 
 
2.吸引內地及海外尖子為香港提供人才 
近年，香港有人才流失的趨勢，吸引人才成來港為香港持續發展的基礎。就

此，本會建議當局可參考新加坡的做法，積極地到內地及海外為本地學校統一

招收內尖子學生，並透過私人或慈善機構為他們提供提供獎學金，以支付學費

及住宿費。而這些學生畢業後說留港工作三至五年。這些尖子學生除了為香港

提供人才外，他們在學校的勤奮學習表現，亦會對本地學校的學生產生正面的

影響，互相學習，擴闊視野。 
 
3.善用學校空間為學生提供宿舍 
香港長期受房屋問題困擾，要接受內地及海外學生，住宿當然是難題。其實香

港有小部份學校是設有學生宿舍的，此外，一些歷史校悠久的教會學校亦設有

給外來傳教士住宿的宿舍，可是近年由於外來傳教士數目驟減，宿舍使用率極

低。本會建議當局讓擁有宿舍的學校，改變宿舍用途，以試驗計劃的形式先試

先行，收取少量內地及海外學生。長遠而言，當局可在校舍仍有空間的學校，

或是空置校舍興建分區學生宿舍，讓就讀同區學校的內地及海外學生一同居

住。 
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4.為跨境學生提供快速檢測及特別通道 
疫情肆虐的幾年間，不少跨境學生未能回港上學，而通關希望亦未能在短期內

解決。為了莘莘學子能正常學習，我們建議香港政府宜與內地商討，為跨境生

提供每日的核酸檢測及特別通道。在此之前，我們希望教育局繼續容許學校保

留跨境生的學額，讓學校以網上授課等方式繼續照顧這批學生。另一方面，我

們亦建議政府考慮重啟雙非學童政策，讓香港出生的內地兒童能到港升學。 
 
5.設立大灣區的教育部門 
香港政府一向鼓勵年青人融入大灣區學習和生活，本會亦曾多次提倡政府應有

長遠策略，在大灣區設立一個專職處理兩地教育的部門，以安排中、港學生的

交流學習、兩地升學、結對姊妹等事宜，在此學童不足的情況下，香港教育局

更應與內地教育局緊密聯繫，尤其最近內地學童來港報讀 DSE 的需求愈來愈

大，增設一個常設的教育部門更是刻不容緩。 
 
6.完善短期教育政策 
既然適齡學童的人口將會持續下降，教育局宜立刻重新制定相應政策，例如掌

握各區的最新數字，逐步推行小班教學、制訂調遷策略等，亦應不時與業界溝

通，讓各區掌握最新數據，以制定適時對策，亦可優化學與教，讓教學更具效

益 
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